

DEPORTIVAS

El Deporte hondureño está de nuevo pendiente de importante resolución en el Seno de la Cámara Legislativa.—El Diputado J. Héctor Leiva presentó tan plausible Exposición de Motivos y Plan de Decretos, tendientes a situar a nuestro Deporte Extracolegial sobre plataforma más halagüeña, brindándole mayores medios económicos, en procura de un completo desarrollo.

EL DIPUTADO J. HECTOR LEIVA PIDE LA REFORMA DEL DECRETO LEGISLATIVO No 97 DE 8 DE MARZO DE 1951, QUE CREÓ LA FEDERACIÓN DEPORTIVA EXTRAESCOLAR.

Tegucigalpa, D. C., 27 de febrero de 1952.

P.M. de Federico Fortín A. Secretario del Directorio de la Federación Nacional Deportiva Extraescolar.

Estimado amigo:  
Bajo este mismo sobre tengo el gusto de enviarle copia de la exposición de motivos y proyecto de decreto que en esta misma fecha me permití presentar al Congreso Nacional, encaminados a obtener la reforma del Decreto Legislativo Número 97, de 8 de Marzo de 1951, con el fin de propiciar mayores medios económicos al Deporte Extraescolar para su

fomento y desarrollo desde planos más propicios, aprovechando el entusiasmo, desinterés y encomiable dedicación con que ese Directorio trabaja en beneficio de nuestra juventud en el radio que les ha tocado actuar y cuya meritosa labor se desprende del valioso informe que usted con instrucciones de ese organismo ejecutivo, tuvo la gentileza de enviarme con fecha 21 del corriente, y que me ha

servido de mucho como elemento justificativo de la reforma que involucra el proyecto de decreto aludido.  
De desearse es que esta iniciativa fuera resuelta en la presente legislación, la cual no dudo que ha de encontrar favorable acogida entre mis dignos compañeros de cámara, ya que todos sus integrantes, con el espíritu amplio y justiciero que les caracteriza, siempre se han mostrado

dispuestos a apoyar toda medida que tienda a intensificar y mejorar las actividades deportivas en nuestra Patria. Sin embargo, aún cuando no pudiera tratarse en las actuales sesiones por lo tardío de su presentación, creo que esta iniciativa sería reevaluada con toda seguridad, en el próximo mes de Diciembre. Toca a Uds. los elementos directores de la

Pasa a la 4a. página.

Director:  
Rosario C. Iraheta  
Jefe de Redacción:  
Ángel Rosales  
Redactor Histórico-Literario:  
Perfecto H. Bobadilla  
Redactor:  
Rosario Adán Iraheta  
Administración:  
Anexa a la Dirección  
Circulará los Lunes  
Tiraje: 2,000 ejemplares  
Vale cada ejemplar: 10 cent.

PRENSA LIBRE

SEMENARIO INDEPENDIENTE

Comercio — Industrias — Cultura — Deportes

LOS INTRIGANTES corrompen a los pueblos desprestigiando a los hombres y las autoridades. Los intrigantes buscan la anarquía, la confusión, el caos, y se gozan de hacer perder a los pueblos la inocencia de sus costumbres honestas y pacíficas. BOLIVAR.

Año I — San Pedro Sula, Honduras, C. A., 6 de Marzo de 1952 — Número XII

EDITORIAL

COPAN, TIERRA DEL TRABAJO Y DE LEYENDA

**E**STUVIMOS EN SANTA ROSA DE COPAN después de un viaje por tierra cruzando extensas zonas cultivadas de tabaco y de cereales. Constatamos viendo con ojos complacidos que los copaneos son todos hombres de trabajo, que aman la tierra y la benefician aún con grandes sacrificios y penalidades por la falta de maquinaria y métodos modernos.

**E**L copaneco arranca sus tesoros a la tierra con la fuerza de sus músculos templados al pleno sol, sus fórmulas son todavía viejimas de donde se puede comprender el rudimentarismo en todos los trabajos que se ven por todas partes.

**CUANDO** esa hermosa tierra donde el trabajo es de verdad un evangelio de paz y de armonía, disponga de maquinaria agrícola en abundancia y al alcance de sus pequeños agricultores, se sentirá en todo el territorio nacional la benéfica influencia de ese sector que por siglos ha sido el más caro orgullo de todos los hondureños.

**PUDIMOS** apreciar que hay tierras fertilísimas para sembrar café en gran escala, y hay también innumerables ríos, riachuelos y quebradas que surten de humedad todas las más félicas comarcas copaneas que pueden convertirse fácilmente en grandes campos de laboreo.

**TIERRAS** para ganados de todas clases abundan en todo el Departamento de Copán y esta cita debe ser tomada muy en cuenta para poblar todos esos valles de abundantes pastos, que convertirán a esa rica sección del Occidente en la más propia para la cría del ganado comercial.

**OPORTUNAMENTE**, y cuando tengamos a la mano ciertos datos estadísticos, haremos una referencia más extensa y concreta de cuánta facilidad cuenta aquel sector que es, justamente: LA TIERRA DEL TRABAJO Y LA LEYENDA.

ROSALIO C. IRAHETTA.

La fábrica CICA, un poderoso impulso hacia la industrialización nacional - - -

En números anteriores, hemos venido hablando de la necesidad de promover nuevas industrias y de hacer publicidad a las que existen ya dentro del territorio nacional, para conocimiento genérico de nuestro verdadero valor del campo industrial. En Centroamérica, aun no puede decirse que existe determinada nación cuya economía gire alrededor de una potencia industrial. Son todos, estados latifundistas, cuya mayor parte de divisas son adquiridas a base de productos agrícolas, y que, por consiguiente, su economía es movida al compás del valor adquisitivo de los mencionados productos en la bolsa de valores de los países importadores. Felizmente, para muchos estados Centroamericanos, el valor del café, y productos que constituyen el motivo máximo de exportación de estos países en lo que se refiere a su agricultura industrializada, ese valor, decimos, ha conservado un sitio ventajoso que ha traído consigo una era de prosperidad y desarrollo económico que antes no se había logrado. Sin embargo, los precios no son fijos; oscilan según las especulaciones de bolsa de los mercados extranjeros y sería fatal para muchos una baja imprevista que, por de pronto, para suerte nuestra, no parece estar cercana. Sin embargo, los pueblos previsores, conscientes de estos peligros aprovechan precisamente estas épocas bonancibles para verificar algo que asegure la vida del estado, independien-

temente, controlando la economía nacional por medio de la industrialización, pues sólo de ésta, puede derivarse una mayor estabilidad económica y más seguridad de trabajo para los obreros y campesinos. Aquí en Centroamérica, como dentro al principio, aún no puede decirse que existe determinada nación industrializada. Todas están en proceso industrial, caminan hacia ella como a una meta de donde ha de venir la solvencia económica de estos pueblos. La agricultura industrializada y la industria propiamente dicha, consistente en la manufactura de objetos, son dos fines perseguidos por toda nación que tiende a asegurar su economía; y para conseguirlo, sociedades anónimas, capitales privados, los estados mismos promoviendo la creación de presas hidroeléctricas, librando de impuestos a los que introduzcan maquinaria para fines industriales o de mil maneras más, ponen su contingente para realizar tan laudable fin. Pero lo que mayormente decide el proceso industrial de los pueblos, es el esfuerzo del capital privado, el esfuerzo del capital particular. Ese esfuerzo, ese hecho de invertir un fuerte capital en la explotación de una industria que jamás ha existido en el país, esa fuerza de voluntad para luchar tenazmente contra obstáculos que imprevistamente surgen en las industrias nuevas... esa constancia del hombre de empresa que no se detiene ante nada y ante nadie para arrasar

Para a la 4a. Página.

UNA VISITA A LA MOSQUITIA NUESTRO PERIODISMO

Escribe: DOLORES GONZALEZ B.

Los maridos de las zambas hacen del matrimonio el tráfico más desvergonzado y las autoridades no sólo toleran, pero aun apoyan semejante depravación.

No se conocen más que tres delitos: el asesinato, el robo y el adulterio. El primero lo han castigado con la horca, el segundo con el pago del duplo en favor de la persona robada y el tercero, con multa en favor del cornudo; el que no pueda pagar la multa es azotado.

A eso está reducido el Código de sus leyes, siendo los juicios todos verbales y brevísimos, pues hasta un testigo o la conciencia del Juez para fallar sin apelación.

Y hace años que Honduras es reconocido como soberano de esos dominios, y hasta hoy se ha practicado lo mismo....!

El primer paso que he dado en la parte caribe es buscar dos maestros que ya tengo y mandará muy pronto a Iruña y Tocamacho con órdenes para que los pueblos inmediatos pongan sus niños a aprender a leer, escribir y la doctrina cristiana.

Respecto a la parte mosquitia he traído dos niños y pienso traer dos más de trece a catorce años para que aprendan a leer y escribir el español y mandarlos después de maestros a sus pueblos, pues los moscos no hablan como los caribes ni algo de español y no es posible encontrar un preceptor para ellos. Mientras tanto he dado disposiciones para irlos

reuniendo en poblaciones mayores y formarlos una propiedad comunal, para inspirarles amor a su pueblo.

Tengo en los pueblos y caseríos personas encargadas de gobernarlos y les he hecho verbalmente las indicaciones que he creído convenientes para ir desarraigando de sus costumbres la inmoralidad y el salvajismo.

INDICADOR DE "PRENSA LIBRE"

Es un semanario independiente, autónomo, a la disposición cultural, social y comercial PERSONAL:

Director y Proprietario: Rosalío C. Baheta Jefe de Redacción: Roger Rodríguez Redactor Especial: Ricardo H. Baheta Editora: Rosalío C. Baheta (Administración, correo y a Dirección)

TARIFA PARA ANUNCIOS (por serie de 4 números)

Página entera..... L. 30.00  
Media página..... L. 20.00  
Un cuarto de página..... L. 10.00  
Un medio octavo de pag. L. 5.00

Para avisos especiales o propaganda específica y limitada, así como para inserción de artículos de índole comercial, precios convencionales.

Se acepta colaboración de tendencia educacional, ilustrativa, cultural e intelectual, toda vez que sea amparada por firma auténtica.

No se devuelven originales ni se darán explicaciones al no ser publicada la colaboración.

Toda correspondencia para PRENSA LIBRE, debe enviarse a su Director.

PRENSA LIBRE es un Semanario al servicio de las causas nobles y no insistará en sus páginas ofensas contra ninguna persona, hecho o cosa histórica.

Impreso en la Tip. ALMA LATINA S. P. S.

Si como pensaba hubiera ya ido con el Capellán habría dejado ya señalados algunos lugares para formarles casas de adoración y habría dado pasos para cortar la poligamia, pero el señor Capellán Ramírez que estaba listo para marchar no le vinieron las licencias del Vicario como era convenido ni el señor Cura Fray Ignacio de Medina, quiso prorrogarle las suyas. De suerte que me fué necesario hacer mi referida visita sin el Capellán.

Deseo que el Supremo Gno. arregle este asunto con su S. S. Y., pues para la civilización de las tribus que me están encomendadas el primer elemento, es el religioso.

Pero al hablar de esto, permitáame manifestar, que la dotación de cincuenta pesos hasta ahora señalada para el Capellán de esta plaza y Costa Mosquitia es demasiado mezquina, pues tiene que hacerse enteramente gratis la Admón., que pasar meses enteros en una costa llena de plaga y privaciones y que hacer gastos personales que no puede aufragar dicha mensualidad.

Al concluir por ahora este pequeño informe me prometo darle mayor extensión en la segunda visita que haga a la costa, mientras sirvase S. S. dar cuenta con el Supremo Gno. y admitirme por su atto. Servidor.

CASTO ALVARADO

ABRIRSE PASO

Rendirse ante la amenaza de la vida, arrojar las armas frente a las contradicciones y los fracasos necesarios, es hacerse aliado de la derrota.

Es preciso golpear siempre con obstinación y con inteligencia sobre la montaña o sobre la roca que cierra nuestro paso hasta abrir el sendero para seguir adelante. La civilización de un pueblo no es accidental, sino el resultado de una batalla constante en que las fuerzas del optimismo, creadoras y activas, vencen la resistencia testaruda de la ignorancia, del pasado y del pesimismo.

Alfonso Guillén Zelaya.

Según nuestro criterio no existe y donde no se ha e periodismo es quizás la echado a un lado todavía tarea más ardua y más el manto de la hipocresía: difícil de llevar a cabo en y de la envidia. Hay otro ambiente tan enrarecido defecto gravísimo que se dio como el nuestro. El tiene que combatir y es la creencia arraigada entre el maestro desempeñan su apostro nosotros de que cualquiera tola dentro de los límites que escribe unas cartillas de su profesión. Cada o que dirige un periodiquino ejercita su actividad to, se le llama pomposo propia de su círculo; no así mente periodista, siendo el periodista que tiene que esta una de las causas fallar su voz a todos los tales que han colocado a campos de las actividades la prensa nacional en una humanas. Su misión abar-plataforma que no debiera ca todos los órdenes: político, económico, social, etc.

La labor del periodista es vasta y fecunda; los innumerables obstáculos que encuentra a su paso tiene que vencerlos con abnegación, valor y energía para poder decir que su misión está cumplida satisfactoriamente.

Entre nosotros, el ambiente es la barrera principal que obstaculiza el desarrollo progresivo de una labor periodística; generalmente la indiferencia con que el público acoge la prensa o lo desapercibida q' pasa para la masa del pueblo esta labor luminosa, son las causas fundamentales para que esta labor no tenga el grandioso interés que encierra. El tanto por ciento que lee es relativamente poco en comparación con la población del país y de este pequeño número que lee pocos son los que estimulan y reconocen la ardua tarea del periodista. En países como los Estados Unidos de Norteamérica, México, Cuba, etc., al periodista se le estimula y se le atiende, se le premia y se le reconoce su labor; en dichos países el gremio de periodistas es fuerte y unido, cosa que falta entre nosotros donde la unidad

El periodista, además de ser valiente, debe reunir en sí prendas morales tan preciadas tales como: vasta ilustración, honradez, rectitud, juicio despejado, etc.

Necesitamos periodistas que señalen nuevos derroteros para que el país marche por sendas de prosperidad, que ayuden a los gobiernos en sus obras de positivo progreso, que ayuden y elogien aquellas acciones que propenden al mejoramiento de la colectividad, que critiquen todo aquello que no esté de acuerdo con la moral, que empujen errores y que muestren al pueblo.

No por esto queremos decir que en nuestro ambiente no hay periodistas de verdad, no, los ha habido y los ha consagrados ya por la opinión y la consideración general y algo más: es digno de admiración ese despertar florido que se advierte en gran parte de nuestra juventud plébrica de inquietud y con tendencia de superación espiritual.

A estos últimos falta solamente las frases acaloradas del estímulo para evitar el descorazonamiento.

Investar optimismo e estimular con sinceridad a estos jóvenes, he allí uno de nuestros grandes deberes ciudadanos.

COPACABANA EL CENTRO

MEJOR COMIDA  
MEJOR BEBIDA

El «Night Club COPACABANA» mantiene su tradición de atender bien a sus clientes y prestar toda clase de atenciones a quienes llegan en busca de buena comida y bebida deliciosas. Especialidad en FIESTAS SOCIALES

No vaya a otro lado, COPACABANA es su salón de confianza: Buena Comida, Buena Whisky, Buena Cerveza, Buenas Boquitas, Buenos Refrescos, en fin, buen servicio.

Sabas F. MAHOMAR

Le ofrece Mercadería de Luto a precios que no dá ni una otra tienda.

LAS NOVEDADES

Calle del Comercio. San Pedro Sula.

Luis G. Mazzoni OFRECE a Ud. sus Servicios en el Ramo de REFRIGERACION . . . .

Frente a la fábrica de Cigarrillos KING BEE

Empresa ALVAREZ LA FIRMA

Comercial que goza de gran prestigio en todo el Comercio de Honduras por la seriedad de sus transacciones y por la Calidad de sus Negocios.

Visite la Empresa ALVAREZ y hará buenos negocios

# PAGINA Literaria

Escribe :

RAUL

GILBERTO

TROCNEZ

## San Pedro Sula

Añ cual te odiosa te encuentré,  
como mudo de amor y de esperanza:  
fugé jadeante, y luego, contemplé  
tu mirífico azul de loatanzana.

Bebí a sorbos tu luz y me embriagué  
con la grata impresión de tu bonanza,  
porque llevo en el alma un no sé qué,  
en mi rara ansiedad, que nada alcanza.

En tu ambiente de loca algarabía,  
forjé mis sueños con lirismo arcano;  
y como todo corazón humano

que interpreta la eterna fantasía,  
tuvo el mío la gentil grandeza,  
de cantar tu progreso y tu belleza.

**E**NG A LANA M O S nuestra PAGINA LITERARIA con cinco bellas muestras del Poeta Raúl Gilberto Trocnez. —El atorante borbónico, como él se cataloga—quien va, en nuestro concepto, uno de los exponentes más ricos de nuestra literatura nacional, por la sutileza con que describe las imágenes que capta en sus peregrinaciones—son santos—como por la facilidad, armonía y fluidez con que sabe tejer sus versos.

RAUL Gilberto, es un eterno condecorado de Comayagua, pero a veces calza la sandalia peregrina, para disipar sus alambres y lo vemos aparecer por los cuatro puntos cardinales, sin más equipaje que el cúmulo de bellas ilusiones que atesora en su poema.

PACHAN RAUDALES.

## Santa Rosa de Copán

Los hincamos del sol, apenas entrecubiertos,  
suaviza como mofos de las en las neblinas;  
hay floridas hilanderas y pájaros despiertos,  
gritando una esperanza de amor en tus colinas.

Maduras frutecencias de fonceños huertos;  
puestado con de pinos, y maticos divinos;  
y nobles corraones, y brazos siempre abiertos;  
y sueltas cascabeles de fonceos cantarinas.

Añ tu amito, hermosa, desde mi espíritu triste;  
y néscun en un corfio, que acoro yo me crióte,  
al ir bajo otros cielos, buscando otros rificos.

(Sólo del tabaco por eso cuando fumo,  
que bella te perfilas en el rufir del humo  
con el cortejo alegre de viejos primaveras.



## Pasado

Mi niñez se trenzaba cual melena de ensueños,  
añ mirarme al espejo que amorsaba la vida;  
yo enfilaba tranquilo mis veleros pequeños,  
por un mar de colores, en la ruta perdida.

Y los días felices de los vanos empeños,  
añ me fueron volando, como tórtola herida:  
un bolsón de esperanza; un enjambe de sueños;  
todo . . . , todo se ha ido como en música huida.

Se ha quebrado en las sombras el rumor de la escuela,  
del maestro-olvidado se ha perdido el consejo;  
y mi nave se aleja dibujando la estela

de una azul añorencia con ribetes de bruma;  
y en mi afán tan inmenso por llegar a ser viejo,  
yo he bordado inquietudes con ovillos de espuma.

## Presente

Vi entreabrirse la puerta de un futuro lejano,  
y empuñé la jornada, desprovisto de bienes;  
me interné por un mundo de vivir tan profano,  
que un sudor de nostalgia me perlaba en mis rienes.

Vi perderse el cariño que me tuvo el hermano;  
el amigo de antaño, no me dijo: aquí tienes  
la palabra que alienta—, pero estoy muy ufano,  
porque he sido atorante, marcedor de desdenes.

Un remanso de orgías me detuvo en el viaje,  
y aquí estoy, enredado, por mitad del camino,  
contemplando en mis tardes el interno paisaje.

¡Ah, presente confuso . . . !, nada crece en tu huerto;  
yo he viajado en tus sombras ignorando el destino,  
sin saber, que mañana, tú serás un desierto . . .

## Futuro

¡Ah, mañana engreído con maticos diversos!  
Yo te advierto a lo lejos con precioso atarfo;  
calmarás con tus flores mis dolores pervercos,  
y he de verme tranquilo con tu gran señorio.

Creoeré en el sembrado mi cultivo de versos,  
añ cuajare en tus frondas el divino rocío;  
y en, mis noches, ya viejo, rememorando universos,  
condenando el pasado, pensaré en mi devrío.

¡Oh, bendito mañana! . . . , tú serás el omage  
de esta vida tan dura donde muere el corfio,  
de esta vida que pasa, tan inútil y ciega.

Tú darás a mis sueños su mirífico noche;  
y ocultando el volumen de mis dichas de niño,  
cerrarás mi existencia con el último broche.

## Tabacalera Hondureña, S. A.

Después de muchísimos esfuerzos, grandes gastos con experimentos y además muchos sacrificios, ha logrado encontrar la fórmula que gusta y apetece el pueblo hondureño: EXTRA-KING-BEE, el cigarrillo de todos y para todos.

Cada vez que se ansate,  
cada vez que se alija  
o a la hora que Ud. guste,  
un EXTRA KING-BEE exija.

Suscribase a

"Prensa Libre"

el Semanario de

los Deportistas

## Dr. Rubén Bermúdez Bográn CIRUJANO DENTISTA

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

TRABAJOS GARANTIZADOS

DOS CUADRAS AL NORTE DE LA "LA FAVORITA".

BARRIO GUAMILITO

SAN PEDRO SULA.

## PRESIDENTE PAZ

Es la marca de Camisa mejor cortada, mejor confeccionada y mejor garantizada. En todas partes del mundo, una camisa es una camisa, en Honduras la «Camisa PRESIDENTE PAZ» es la mejor camisa.

## Cervecería Hondureña, S. A.

ELABORA Y DISTRIBUYE LOS PRODUCTOS DE ALTA CALIDAD QUE SE CONOCEN CON EL NOMBRE DE «CERVEZA SALVA-VIDA», REFRESCOS TROPICALES en sabores íntegros de UVA, NARANJA, LIMON, BANANA y la sin par COCA-COLA.

JACOBO D. KATTAN & CIA. San Pedro Sula, Hond. SALVA-VIDA es la Cerveza que vigoriza y estimula

# GRAN EXCURSION AEREA A TEGUCIGALPA

CON MOTIVO de las Celebraciones y Juegos Deportivos en la Capital los días 14, 15 y 16, los Peritos Mercantiles Pedro Barahona y Angel Raudales, preparan Gran Excursion Aérea en Aviones de TACA y SAHSA, la cual saldrá el día 14 a las 3 p. m. y regresará el 17 a las 6 a. m. El Valor de Pasaje de Ida y Regreso será de L 35.00. — Para mayor información visite Ud. la Oficina respectiva en los altos del nuevo Edificio PANTING, piso superior de la Agencia Acorja, frente al Parque Barahona. — — —

## La Fábrica . . .

Viene de la 1a. página.

establecida en esta ciudad en 1950, y que ahora, después de un año de funcionamiento ha alcanzado notabilísimo progreso, contando ya con edificio propio, amplias bodegas, maquinaria moderna suficiente y talleres de carpintería y mecánica anexos. Sus productos se consumen en toda la República: recibiendo constantemente demostraciones de satisfacción por su calidad, lo que ha dado motivo para que la demanda aumente cada día en forma tal, que ha sido necesario trabajar en horas extraordinarias para cumplir con los pedidos. Su beneficio es parte a la economía nacional sobresaliente, pues proporciona trabajo a regular número de hondureños, paga los impuestos y contribuciones correspondientes al Estado, coopera con el Banco de Fomento para suministrar alambre espagado de primera a los agricultores y vendedores de la nación a precios sumamente bajos y... coloca a Honduras en el plano de ser el único país en Centroamérica que posee esta industria en magnitud y organización semejante. Pero no se crea que ha sido fácil su instalación; esta, como toda industria que nace, ha sufrido numerosos inconvenientes que no deberían haber jamás cuando se trata de asegurar al porvenir de una industria provechosa para la patria. Y de ciertos provechosos, porque ya se han visto sus enormes ventajas. Es una inversión de capital nacional, mediante el esfuerzo y sacrificio de los hondureños. Produce clavos tan buenos como los importados y se venden a menor precio que estos. Actualmente se está vendiendo a 28 lempiras el quintal y antes de que hubiera fábrica se vendían a 35 lempiras y en tiempo de guerra llegó a venderse a 80 lempiras. Como puede verse, esto es una ventaja fantástica. Otra: el rollo de alambre espagado de primera, producido por esta fábrica CICA, con peso de 88 libras netas, se vende a 28 lempiras el rollo. Al Banco de Fomento se le dan 23 lempiras a los agricultores a 24. Se dá trabajo a gran número de hondureños, peritos mercantiles, mecánicos, carpinteros, empacadores, carreteros, mozos, etc. Se le venden al Distrito Departamental de San Pedro Sula, clavos con un 25% menos que el precio de plaza para sus obras públicas. Se ayuda a los agricultores y ge-

neros porque se tiene un producto bueno, a precio bajo y siempre que lo buscan, sin necesidad de invertir grandes cantidades de dinero para pedirlo al extranjero. Las grasas que se venden a los agricultores y ganaderos del país son de immejorable calidad. Al gobierno se le dá participación anual sobre las utilidades, impuestos fiscales en las Aduanas, impuestos de vitalidad, impuestos sobre la renta. Al Distrito Departamental de San Pedro Sula se le pagan impuestos por establecimientos, impuestos de escuela y UN LEMPIRA por cada caja que se produce. Proporciona ventajas a la nación una industria como ésta? ¡Ni qué dudarlo! Y es por ello precisamente, que Empresas de Indole, merecen la protección del Estado y el reconocimiento de los consumidores, el reconocimiento de pueblo que mira a su patria arbor por las vías de la prosperidad, a través de su desarrollo industrial. Ahora vemos nosotros la fábrica organizada, produciendo incesantemente sus magníficos productos, y al verla, no imaginamos siquiera la multitud de obstáculos que han tenido que salvar para semejante organización. Hagamos un poco de historia: La maquinaria para manufacturar alambre espagado vino a principios de 1950. Nadie conocía entonces su manejo. La ausencia de técnicos era manifiesta. Fue entonces cuando el interés y la constancia obraron el milagro de hacerlas funcionar, y hacerlas producir — aunque algo así como para desalentar a cualquiera — cuatro o cinco rollos. Sin embargo, la lucha, la constancia, el esfuerzo, el interés, fueron dando mejores resultados, al grado de que a esta fecha, cada una de las máquinas producen CIENTO ROLLOS DIARIOS. Resulto el problema de producción surgió otro más difícil: conseguir materia prima. Las restricciones del gobierno de los Estados Unidos para la exportación de acero eran bastante estrictas y con ese motivo hubo que conseguir materia prima en Europa, a un costo mayor no permitiendo a los productores nacionales ninguna ganancia. Sin embargo, se seguía luchando, y se seguía supliendo las demandas de los agricultores y ganaderos del país, sin ninguna utilidad. Pero la lucha seguía... hasta que, ahora, ha biendo mejorado la situación externa, habiéndose firmado contratos con fábricas europeas y americanas para el suministro de materia prima en cantidades que satisfagan la

demanda nacional, se ha acelerado la producción de alambre espagado, clavos y grasas, permitiéndose los productores el lujo de satisfacer los pedidos a entrega inmediata. El alambre espagado que se produce, presenta las mismas condiciones que el importado: brillo de alambre galvanizado, calibre 123, más grandes que el importado y a una distancia de 3 pulgadas. Además, tiene una característica que lo hace superior sobre cualquier alambre de otras marcas, y es la de que no se presenta ninguna ahudadura y esto se debe a que ha sido adoptado para su elaboración un novedoso procedimiento que evita ahudaduras. Las grasas se producen también en cantidades regulares en los calibres y tamaños que el uso exige. Se empaquetan en cajas bien protegidas con un peso de cien libras netas. Los clavos son manufacturados en alambros de hierro galvanizado, empleando los calibres que corresponden a cada tamaño. Esto, como podrá verse, garantiza al que lo usa, ya que no hay clavos más firme que el que tiene la resistencia en proporción a su tamaño y a su calibre. El sistema de pulir que se emplea en el que acotumbra las grandes fábricas de los Estados Unidos, impartiendo un brillo y acabado que demuestra una calidad immejorable. Estas son unas de las cuantas ventajas que proporciona al público hondureño, la floreciente industria nacional FABRICA CICA. Su esfuerzo para superarse y avanzar hacia senderos de prosperidad económica, imprimiendo grandeza a la economía nacional, ha sido ya coronado por el éxito. Las estadísticas demuestran que los productos de la CICA tienen más demanda en todos los departamentos de la República; y se conservan en los archivos de la fábrica, testimonios de comerciantes, agricultores y ganaderos y artesanos, que demuestran la satisfacción en el uso de los mismos, productos insuperables netamente hondureños. Esta empresa, en la que se ha invertido un capital de casi DOSCIENTOS MIL LEMPIRAS es uno de los ejemplos que más claramente demuestran lo que es capaz la voluntad y el esfuerzo del hombre de empresa. Estos son los forjadores del porvenir de la patria: los industriales, los que luchan por una Honduras más fuerte y rica; es sobre los pioneros de la industrialización de cada país, que descansa el futuro económico de su pueblo y es por eso que al esta-

## Deportivas . . .

Viene de la 1a. página.

Federación hacer ver con su buena voluntad tan bien probada hasta hoy, su lucha tesonera en favor del deporte extracolestral, justificar más aún la reforma pedida continuando sin desmayo y sin descanso la pesada labor que sobre ustedes ha recaído, y que de mi parte solo aplausos y voces de aliento merecen. Al reiterar a usted y al Directorio de la Federación Deportiva, mis sinceros agradecimientos por el importante aporte de su informe, me suscribo con toda consideración, como su atento servidor y amigo.

J Héctor Leiva

## EXPOSICION SOBERANO CONGRESO NACIONAL

El 8 de marzo del año próximo fue emitido vuestro Decreto número 97, por el cual se establecieron los fundamentos para una orientación distinta a las actividades del deporte nacional, con disposiciones enderezadas a centralizar en un organismo director la organización y control del deporte, considerado como el más adecuado y saludable de los medios para impulsar el mejoramiento físico de nuestra juventud. Con anterioridad habíase emitido el Decreto número 114 de fecha 14 de Marzo de 1946, creando los elemen-

tos económicos necesarios para satisfacer los objetivos perseguidos; la enseñanza primaria y el deporte nacionales. Para ello se destinaron por mitad los fondos percibidos en virtud de la renta establecida, destinándose el 50% para la enseñanza primaria y el otro 50% para el deporte nacional, por más que la iniciativa original propugnaba por darle la totalidad de la renta a este último objetivo.

Las irregularidades observadas en la forma de aplicar los fondos destinados al deporte, así como la circunstancia de depender sus actividades de la Secretaría de Educación Pública, la que por una u otra razón no supo o no pudo hacerse cargo de la importantísima misión que se le asignó en este terreno, dieron origen al Decreto No 97 arriba citado, que concede gran autonomía y más independencia económica a esta rama de la vida nacional. Por medio de dicho Decreto se clasificó la cultura física y el deporte nacionales en: escolares y extracolestrales, asignando porcentajes diferentes de la mitad de la Renta Escolar y del Deporte, a cada clase correspondiéndole al Deporte y Cultura Física Extracolestral el 70% de aquella mitad. Se creyó entonces que dicho porcentaje constituiría una base suficiente para llenar los objetivos impuestos por los Decretos mencionados.

Continuará.

do debe crear toda clase de medidas proteccionistas para con ellos, pues solo protegido de la industria nacional, se consigue el máximo desarrollo de la misma. La industrialización de los pueblos es una necesidad impostergable. Aquí en Honduras, ya se mira en tusismo por el capital privado, ya puede verse en muchos lugares el esfuerzo particular tendiente a desarrollar activi-

dades industriales, y esto, es un hecho halagador, ya que demuestra el despertar de mucho capital, antes dormido, marcando por consiguiente el principio de una era de prosperidad y grandeza para una Honduras mejor.

Editorial de "La Prensa del Aire" radiado por HRQ RAD O SUYAPA, el miércoles 20 de febrero de 1952.

**BOLIVAR** La Camisa mejor confeccionada para lucir bien y para mayor duración,  
Las Camisas que significan distinción y economía en el caballero **BOLIVAR** que las usa, son:  
**LAS CAMISAS BOLIVAR SE LAVAN Y SE APLANCHAN Y JAMÁS SE DESFIGURAN POR EL CONTRARIO, DESPUÉS DE CADA LAVADA Y APLANCHADA QUEDAN MEJOR Y LUCEN MÁS.**  
BUSQUE LAS CAMISAS BOLIVAR EN LOS MEJORES ALMACENES Y TIENDAS DE LA LOCALIDAD.

**Hotel SAN PEDRO**  
EL MÁS NUEVO, EL MÁS CÓMODO, EL MÁS CÉNTRICO Y EL MEJOR ATENDIDO POR PERSONAL EXPERTO Y BIEN EDUCADO.  
CUANDO VENGA A ESTA CIUDAD, VISITA EL HOTEL SAN PEDRO